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В приветственном слове президент МПА Вячеслав 

Бутковский напомнил, что вопросами ухода от импор-

тозависимости наша страна начала заниматься еще 

десять лет назад. Конечно, в одночасье преодолеть все труд-

ности сложно, но, реализуя комплекс мероприятий, разраба-

тывая и используя различные виды государственной помо-

щи, в том числе прямое финансирование, можно добиться 

уменьшения ввоза мяса на территорию России. Если в 2012 г. 

этот показатель составлял более 1,2 млн т, в 2013 г. — 1 млн т, 

то в 2014 г. — 427 тыс. т. По прогнозам экспертов, в 2015 г. 

доля импорта свинины не превысит 10%. 

Сократить количество закупаемой свинины позволила 

помощь государства: в прошлом году на развитие отрасли 

было выделено 18 млрд руб. (субсидии для всего АПК соста-

вили 187 млрд руб.). Благодаря инвестициям, а это, по под-

счетам аналитиков, почти 400 млрд руб., промышленное сви-

новодство в нашей стране практически возродилось. 

Вячеслав Аронович напомнил, что в 2013 г. участники 

рынка обсуждали вступление России в ВТО, в 2014 г. — гово-

рили о санкциях, в нынешнем — решают проблемы не толь-

ко импортозамещения и возможности выхода на внешние 

рынки, но и создания экспортного потенциала.

Докладчик отметил, что в Доктрине продовольственной 

безопасности 2010 г. было определено пороговое значение 

удельного веса отечественной мясной продукции — 85%. За 

последние 10 лет объем выпуска свинины вырос более чем 

в пять раз (с 420 тыс. до 2 млн 289 тыс. т), и впервые за про-

шедшие 25 лет потребление мяса в России достигло дорефор-

менного уровня (1990 г.) — 75 кг на человека в год. 

Генеральный директор Национального союза свиново-

дов Юрий Ковалёв рассказал о ситуации в отрасли, отме-

тив, что сегодня, несмотря на положительную динамику, 

существует ряд трудностей, например недостаточно разви-

тая инфраструктура, все еще большое количество хозяйств 

с несовершенными технологиями, высокая себестоимость 

производства свинины, инвестиционные кредиты и т.д. 

Импортозамещение — реальность, а не фетиш, заявил 

Юрий Иванович, ведь за последние три года ввоз продукции 

свиноводства сократился на 1 млн т и в 2015 г. достиг уров-

ня 360 тыс. т. Основные факторы — девальвационные про-

цессы, которые привели к резкому увеличению стоимости 

импортного сырья, и рост собственного производства. При 

этом средние показатели продуктивности на новых отечест-

венных предприятиях практически сопоставимы с показа-

телями лучших иностранных компаний. Однако, несмотря 

на то что в Россию завезли животных с хорошей генетикой 

и стали активно использовать передовые технологии, рос-

сийскому производителю порой не хватает опыта и знаний.

В 2010 г., по данным Ю. Ковалёва, в стране из 25 млн выра-

щенных свиней только 12% забивали на современных пред-

приятиях, в 2015 г. — 55% из произведенных 33 млн голов. 

К тому же улучшилась упаковка и увеличились сроки хране-

ния охлажденного мяса (21–45 суток).

Спикер предположил, что к 2020 г. объемы промышленно-

го свиноводства увеличатся почти на 50%, при этом основной 
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рентоспособная стоимость рабочей силы, опыт реализации 

сложных проектов, таможенно-тарифное регулирование 

рынков и, конечно же, государственная поддержка позво-

ляют это осуществить. Эксперт акцентировал внимание на 

работе по нормативно-правовому регулированию и сравнил 

ставки пошлин на импорт основных видов мяса.

Помимо этого, Сергей Евгеньевич проинформировал, что 

сейчас появилась возможность выйти на рынок Канады. Но 

при поставках свинины необходимо обеспечить биологи-

ческую и пищевую безопасность, отвечающую требовани-

ям канадской ветслужбы. Речь идет о возможном экспорте 

отдельных частей туши — грудинки, ребрышек и др. Это 

обычная практика: в разное время года возникает повы-

шенный спрос на те или иные виды мяса, и его импорти-

руют даже те страны, которые сами являются крупными 

поставщиками.

Для более активного выхода на мировой рынок, считает 

С. Юшин, потенциальным экспортерам необходимо серьезно 

изучать нормативные документы по безопасности продукции 

в тех или иных государствах. 

Генеральный директор ИКАР Дмитрий Ры  лько про-

анализировал состояние кормовой базы в свиноводстве, 

динамику средних оптовых цен на свинину, соотношение 

импортной и отечественной мясной продукции, индексы 

цен на основные источники кормов и зерно на мировом 

рынке и т.д. 

По окончании встречи участники пришли к единому мне-

нию: сделано, безусловно, немало, но для выхода на зару-

бежные рынки отрасли предстоит решить еще много слож-

ных задач, в частности совместными усилиями инвесторов и 

органов власти обеспечить внутренние потребности и сфор-

мировать экспортный потенциал.                                            ЖР

вклад в рост обеспечат топ-20 компаний (в 2015 г. — около 

60%, через несколько лет — 75–80%). Что касается экспорта, 

то в 2014 г. продовольственных товаров (зерна, растительно-

го масла, рыбы) отечественные производители продали на 

19 млрд долл. США. В 2015 г. экспорт всей животноводче-

ской продукции (бо�льшую часть составляют субпродукты — 

свиные ноги, хвосты, пятачки и уши, поставляемые в Китай) 

составил 135 тыс. т. 

Необходимо быть реалистами, продолжил докладчик, и 

понимать, что для России основные рынки сейчас находят-

ся в странах Азии, на которые приходится больше половины 

мирового потребления свинины. У нас этот продукт неде-

шев, но в Китае, Вьетнаме и Южной Корее цены на него 

еще выше. Тем не менее, считает специалист, нет гарантии, 

что российскую свинину там примут. Это обусловлено стро-

гими ветеринарно-санитарными, технологическими и логи-

стическими требованиями.

Сегодня Минэкономразвития и Минсельхоз РФ разра-

батывают дорожную карту по экспорту продукции АПК. 

Уже создан проект федерального закона о поддержке экс-

порта в стране, открыты российский экспортный центр и 

агентство Дальнего Востока по привлечению инвестиций. 

Все это, по мнению Юрия Ивановича, помогает успешно 

решать проблему импортозамещения и создавать экспорт-

ный потенциал.

Позицию Минсельхоза РФ озвучил  директор Департамента 

животноводства и племенного дела Владимир Лабинов, кото-

рый отметил, что для дальнейшего развития в отечественном 

свиноводстве должны произойти глубокие структурные пре-

образования, требующие консолидации усилий бизнес-сооб-

щества и государства.

Владимир Витальевич уверен, что в нашей стране выра-

щивать свиней выгодно везде, кроме районов Северного 

Кавказа и Крыма, который сегодня проходит период адап-

тации к российским реалиям. 

Спикер отметил, что сейчас существенно изменилась 

структура переработки: высокими темпами идет производ-

ство полуфабрикатов и реализация охлажденной продукции. 

В то же время на развитие отрасли благоприятно влияет и 

ценовая конъюнктура на рынке живых свиней. Например, 

в 2014 г. себестоимость производства свинины составила 

71 руб. за кг (цена при продаже — 101 руб.). Рентабельность 

свиноводства достигла 42,9%.

Владимир Витальевич выразил уверенность, что в бли-

жайшие два года мы все-таки сможем достичь почти 100% 

самообеспеченности этим видом мяса, а сегодня у отрасли 

уже есть реальный экспортный потенциал.

За многолетний добросовестный труд и весомый вклад 

в развитие свиноводства В. Лабинов вручил благодарно-

сти Минсельхоза РФ Елене Климовой (ООО «Знаменский 

СГЦ»), Владимиру Зотову (ООО «ГК Агро-Белогорье»), 

Юрию Ковалёву и Владимиру Курленко (Национальный 

союз свиноводов).

Об основных направлениях в создании экспортного потен-

циала и факторах, повлиявших на объемы импорта, расска-

зал руководитель исполнительного комитета Национальной 

мясной ассоциации Сергей Юшин. Экспорт, по мнению спе-

циалиста, — главная задача и необходимое условие дальней-

шего роста производства, тем более что богатые земельные 

и инвестиционные ресурсы, благоприятный климат, конку-

Вручение наград Е. Климовой и В. Зотову
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